

EL CATOLICO

PERIÓDICO BISEMANAL

Con aprobacion de la Autoridad eclesiástica

Precios de suscripcion	Imprenta y Administracion,	Observaciones
Menorca 0'30 Ptas al mes	Angel, núm. 10.	Para los Señores suscritores se insertarán los anuncios gratis.
Péninsula 3'00 » semestre		
Ultramar 8'00 » al año		

Seccion Religiosa

Domingo 25. Pascua de Resurreccion. San Marcos Evangelista.—Continúan las indulgencias de la Bula; los Cofrades del Rosario pueden ganar dos Plenarias; y una, los Congregantes del Corazon de Jesus, Apostolado de la Oracion, Comunion reparadora, Cofrades del Cármen, y Escapulario azul celeste.

Lunes 26. Stos. Cleto y Marcelino, Papas y mártires.

Martes 27. Sto. Toribio, obispo, y San Anastasio, Papa.

Miércoles 28. San Vidal, mártir, y el Bto. Lucio, confesor.

Córte de María

Dia 25 se hace la visita á Ntra. Señora de la Buena Nueva en Gracia.—Dia 26, á Ntra. Señora de la Clemencia en Gracia.—Dia 27, á Ntra. Señora de las Gracias en la Concepcion.

Cultos

Parroquia de Sta. María: Mañana, á las ocho, Misa cantada, celebrándose despues la Procesion del Encuentro; á las diez, la Mayor, en la que predicará el Rdo. D. José Pons; por la tarde, Vísperas solemnes. Lunes á las siete, se verificará la Procesion del Cumplimiento pascual; á las diez se cantará la Misa mayor en la que predicará el citado Rdo. señor Pons.

Parroquias de Ntra. Señora del Cármen y de San Francisco: Mañana, á las diez, Misa conventual, predicando en la última el Ldo. Rdo. señor Cardona; por la tarde, solemnes Vísperas.

Iglesia de Religiosas Concepcionistas: Mañana á las cinco se cantará Misa de Aurora; por la tarde solemnes Vísperas.

PÁSCUA

Esta palabra *Pascua* es hebrea y significa *pasaje*, y su fiesta fué instituida en el antiguo Testamento para perpetuar la salida de los hebreos de la tierra de Egipto, cuando Faraon, abrumado por las plagas con que Dios le castigaba por retener bajo su inicua opresion al pue-

blo de Israel, últimamente despues que el ángel exterminador pasó de noche y mató á los primogénitos de los egipcios, los dejó salir libres. Entre los cristianos la solemnidad de la Pascua nos recuerda el pasaje de Cristo de la muerte á la vida, despues de habernos libertado de una tiranía mil veces peor que la que sufrieron los israelitas, franquéandonos el paso á la nueva tierra de promision.

El misterio de la Resurreccion de Jesucristo es la base y fundamento de la religion cristiana, pues si bien los milagros confirmaban la bondad de su doctrina, los profetas tambien los habian obrado: más resucitando Jesus por virtud propia, probó su divinidad y la de su doctrina.

En los primeros siglos del cristianismo se consideraba el milagro de la resurreccion como la institucion del Papa. Los cristianos de la primitiva Iglesia en los trasportes de santa alegría se saludaban en este dia con las palabras del evangelio: *Surrexit Dominus vere*. El Señor ha resucitado verdaderamente; y á tal saludo se respondia con estas: *et apparuit Simoni*, y se ha aparecido á Simon Pedro; y en seguida se abrazaban y besaban fraternalmente. Esta aparicion preferente de Jesucristo á Pedro, y su recuerdo especial de los fieles, expresaba un

claro reconocimiento de Pedro como representante de Jesucristo en la tierra y en él el de todos sus sucesores.

En nuestros días las potestades infernales han suscitado nuevos Faraones que oprimen al sucesor y representante de Cristo en dura cárcel y á los fieles con leyes injustas é impías. La historia, que es maestra de verdad, nos enseña cómo el Señor sabe también enviar á su tiempo el Angel exterminador contra los nuevos Faraones y sus ejércitos. Si el primer Bonaparte con sacrílega audacia oprimió al Papa Pio VII, el Angel exterminador descargó el golpe de su fulminante espada, y sus ejércitos fueron derrotados en Moscou y su primogénito murió prematuramente en Viena. Si el tercer Bonaparte abandonó cobarde y vilmente á Pio IX, otra vez el Angel exterminador desbarata sus huestes en Sedan, y su primogénito cae víctima de los Zulús.

La cuestión del Papa es la de la Religión católica y por más que los enemigos de la Iglesia, los usurpadores y perseguidores del Romano Pontífice y los sectarios opresores del verdadero pueblo cristiano crean que está muerta, están en un grande error. También los judíos, después de haber crucificado y sepultado á Jesus, de sellar la piedra del sepulcro y poner guardias en él, se creían haber triunfado; mas el Leon de Judá despertó y resucitó, y el Angel del Señor, quizás el mismo que había exterminado á los primogénitos de los egipcianos, anunció su resurrección: *Surrexit!*

Cuando Pedro, la primera piedra de la iglesia cristiana, estaba encerrado en la cárcel y Herodes aguardaba que pasase la pascua para presentarlo al pueblo

y hacerlo el ludibrio y la víctima de los enemigos de Jesus; vino también el Angel, y sin desenvainar la espada, abrió las puertas de la cárcel, rompió las cadenas que sujetaban á Pedro y le libró de entre los soldados que le custodiaban.

Estas historias se encuentran reproducidas cien veces en las páginas de los anales del Papado. Cuando sus enemigos se habían persuadido de haber resuelto la cuestión romana y haber sellado la puerta del Vaticano, *signantes lapidem cum custodibus*, entonces cuando menos se lo creían, *pasó el Señor*, vió las iniquidades cometidas y envió á su Angel que desbarató á los enemigos de la Iglesia, destruyó el poder que parecía formidable y levantando el victorioso estandarte de la Cruz, anunció á todos *¡Surrexit!*

Todavía sobre la mole Adriana, en frente el mismo Vaticano está vigilando el Angel de Roma, pronto á desenvainar su terrible espada. No ha sonado todavía la hora, pero sonará de cierto. Y cuando el dedo de Dios marque la hora que la divina Providencia tiene señalada, los reyes que erguieron sus cabezas y los príncipes que se coligaron contra el Señor y su Cristo, caerán aplastados por el sople de la ira del cielo y la venganza divina, y su orgulloso poderío se desvanecerá como el humo, porque contra el Señor no hay sabiduría, no hay prudencia, no hay consejo que valga. El rey Faraon resistió á las nueve plagas con que le azotó Dios por la esclavitud en que tenía al pueblo de Israel, pero no resistió á la décima en que el Angel hirió de muerte á los primogénitos de los egipcios. Vendrá el Angel del Señor, y á pesar de las guardias que vigilan el sepulcro del Vatica-

no, el sucesor de Cristo saldrá triunfante, la Iglesia recobrará su libertad y la cruz brillará con todo su esplendor, porque dicho está y la palabra de Dios no puede faltar: *las puertas del infierno no prevalecerán contra ella.*

(De «El Rosario.»)

LA PIEDAD EN LA FAMILIA V

Además de los deberes generales para con Dios, ¿tiene deberes especiales para consigo misma la familia cristiana?

Pues ¿no los ha de tener? Uno hay que los resume y compendia en cierta manera todos; tal es la *educacion*. Y en este sentido diremos, que la piedad no es sólo el pago de la deuda de respeto y amor y gratitud que con Dios tenemos; sí que es también el medio más eficaz de perfeccionamiento moral para nosotros mismos; es la piedra angular de todo sistema de verdadera educacion; es por excelencia la gran institutriz del alma, por consiguiente, la gran educadora de la familia.

Ya parecerá viejo y gastado traer aquí aquello de que el temor de Dios es el principio de la sabiduría y por lo tanto de toda sólida y verdadera educacion. Mas por viejo que sea este axioma y por traído y llevado que lo veamos en púlpitos y libros, es palabra del Espíritu Santo, y nos dispensa eso de entrar en su demostracion. Caso que quisiésemos darla á nuestros lectores, bien nos la proporcionarían á manos llenas la vulgar observacion y experiencia de cuanto á nuestro rededor vemos todos los dias. La educacion doméstica sin Dios está dando de sí tales y tan ponzoñosos frutos, bastantes á dejar perpétuamente acreditado de maligno y de infernal el

sistema que los produce. Dios expulsado de la educacion de la familia se lleva, por decirlo así, de ésta todos los gérmenes de respeto, de amor, de concordia y de futura felicidad, además de la eterna ruina que prepara casi inevitablemente para tales almas desventuradas. Y no ciñéndonos sino á lo presente, á cuyos estrechos límites suele reducirse la grosera mirada de los más, no pueden reinar, no, las virtudes domésticas en un hogar del cual ha sido proscrito, como ente inútil, el único inspirador de todas ellas, que es el santo temor de Dios. Este es el lazo que todo lo une, freno que todo lo sujeta, contrapeso que todo lo equilibra, norte que todo lo guía, calor que todo lo vivifica, celestial esperanza que todo lo endulza. En la prosperidad hace sobrios, en la adversidad sufridos, en el goce moderados, en el mando discretos, en la obediencia humildes, en la fidelidad constantes, en el trabajo animosos. Para la niñez es maestro, para la adolencia compañero, para la edad madura báculo y apoyo, para la decrepitud única esperanza y consuelo. «Para todo es útil la piedad,» ha dicho el Apóstol: *Pietas ad omnia utilis est*, «porque, añade, trae consigo las promesas de la vida presente y las de la futura:» *promissionem habens vitæ quæ nunc est, et futuræ.*

Dicho se está, pues, con eso, cuán poco trabaja para el bien de los suyos el padre que ante todo no procura adoctrinarlos en la sólida piedad y temor de Dios, haciendo su casa escuela práctica de tales virtudes. Poco importará tenga muy en orden todo lo demás; al edificio que levanta faltarle su esencial fundamento, y por tanto es inevitable y segura la más desastrosa ruina. Ni se suple es-

ta ausencia de sobrenatural solidez y cohesión con los más refinados procedimientos pedagógicos que traen cada día á nuestro suelo la brillante Francia ó la atildada Inglaterra ó la filosófica Alemania. Formas podrán dar á la educación esas humanas pedagogías, fondo no se lo darán; porque para eso hay que tener la llave del corazón, y ésta sólo la tiene la Religión verdadera. No se vencen los poderosos y fieros instintos que prematuramente (en nuestro siglo de precocidad sobre todo) arrastran al joven al orgullo á la emancipación, al goce de todas las libertades; no se vencen, digo esos poderosos y arrebatados instintos, sino con algo que sea más poderoso que ellos y tenga garra más fuerte que la suya para tenerlos sujetos y encadenados. Y ese algo no existe de Dios abajo; porque de Dios abajo no hay cosa á que el hombre no pueda en un momento de orgullo mirar como su igual. Así vemos que, ante el furor de las pasiones desbordadas en la edad juvenil, ceden, como débiles arbustos ante impetuoso río, las consideraciones de sangre, las miras de material interés, el recuerdo de los beneficios recibidos, las máximas de moral universal tan pomposas como huecas y estériles; en una palabra, todo cuanto puede dar de sí la educación meramente humana y en meros motivos humanos fundada. Sólo tiene alguna fuerza para el hombre lo que es superior al hombre: esto sobrenada en el naufragio de todo lo demás; esto, aunque un instante aparezca tal vez como cubierto por las cenagosas aguas, queda no obstante en el fondo como prenda por lo ménos de futuro arrepentimiento.

Veán, pues, por donde se les pierde

miserablemente el tiempo y el trabajo á tantos padres desvariados, que pretenden tener buena y morigerada su familia sin para nada contar con Dios. Casi siempre confirma en ellos la realidad aquella sabia sentencia del salmo 126: «Si el Señor no edifica la casa, vanamente trabajan los que pretenden edificarla.» Labran la desventura temporal y eterna de sus hijos, y con la de éstos la suya propia, los padres que profesan y practican tan mal sistema de educar. Educan para la carne tan sólo, y allá se sale preponderantemente y orgullosa la carne con todas sus vilezas é ignominias. Del alma, imagen de Dios, no tienen cuidado alguno, y por esto suelen presentar después tales hijos completamente oscurecida y desfigurada esta soberana imagen. ¡Horrenda calamidad de nuestros tiempos, la peor sin duda entre todas las que hacen tan desastroso nuestro presente estado social!

F. S. y S.

(De la *Revista Popular*.)

Sección Local y de Noticias

Por todo extremo lucidas y concurridas han estado las funciones religiosas de Semana Santa celebradas en las parroquias de esta ciudad con grandísima pompa y magnificencia, sin que el más ligero incidente desagradable haya alterado ni turbado la magestuosidad de los cultos con que la Iglesia nuestra Madre conmemora los augustos misterios de la Redención. El orden más perfecto y la más recogida compostura ha reinado en todos los templos, que apenas podían contener á la apiñada muchedumbre.

El Jueves Santo la Parroquia matriz de

Santa María estaba materialmente atestada de gente durante los divinos Oficios, notándose únicamente en ella un claro que con dificultad se ha de llenar mientras duren los tiempos que corremos. Nos referimos al sitio reservado al Ayuntamiento, y que este año ha sido ocupado sólo por tres individuos de la Corporación municipal.

No nos asombra, por cierto, como á *El Bien Público*, que la mayoría del municipio haya dejado de asistir al templo en día tan señalado, y mucho menos que no se acerque ya, ni en corporación ni por comision, á la sagrada Mesa como representante del pueblo fiel; porque cosa por demás sabida es que, desde mucho tiempo acá, ha dejado el Ayuntamiento de Mahon de representar al pueblo en sus creencias y sentimientos religiosos; mal podría, pues, aspirar á dar público testimonio de la fé de sus administrados. Mientras el Ayuntamiento de Mahon no vuelva á ser lo que era, sólo puede hacer lo que hace: certificar la religiosidad del pueblo, precisamente no asistiendo ni asociándose con él á acto alguno religioso, singularmente el día de Jueves Santo.

Sólo hacemos constar la ausencia de los concejales, porque realmente es deplorable que, año tras otro, se pierda lastimosamente el sitio que se les reserva aquel día en Santa María, cuando muchos fieles se ven privados, por falta de espacio en el templo, de presenciar las augustas ceremonias.

Como puede verse en la Sección religiosa, mañana, después de la Misa que á las ocho se canta en la parroquia de Sta. María, saldrá de esta

iglesia la Procesion titulada del Encuentro, con la cual la Iglesia nos recuerda la primera vez que Jesucristo, después de resucitado, se apareció á su divina Madre.

De la misma parroquial iglesia saldrá á las siete de la mañana del lunes, la Procesion del Cumplimiento pascual. Además de varios impedidos del distrito comulgarán los enfermos en el Hospital civil de esta ciudad.

El Exmo. señor Almirante de la Escuadra de Instrucción, entregó el Jueves Santo al Rdo. señor Ecónomo de Santa María, á disposición del Excelentísimo é Ilmo. señor Obispo diocesano, 861 pesetas cincuenta céntimos, importe de lo recaudado entre los señores Jefes y Oficiales á sus órdenes, á favor de la consabida viuda y huérfano de Fornells.

Dios que no deja sin recompensa obra alguna de misericordia hecha en su nombre, premiará con largueza la que acaban de ejercer, por modo tan desprendido, el Exmo. Sr. Almirante y Oficiales de la escuadra de su mando.

El día 8 llegó á Barcelona el venerable religioso D. Bosco, fundador de la Congregación de Padres Salesianos, apóstol de los niños. La fama de las virtudes de este varón apostólico había llegado ya á España hacia ya mucho tiempo, y la próspera fundación establecida en Sarriá por los religiosos de su Congregación es un testimonio patente de la fecundidad de su celo. Así que multitud de personas distinguidas de Barcelona y gran número de gentes

del pueblo acudieron á los talleres salesianos para ver y oír á aquel varón apostólico.

Cerca de las cinco, el alegre repique de las campanas anunció que D. Bosco se acercaba. Al presentarse el ilustre apóstol de la infancia, el local ofrecía un espectáculo imposible de describir; la banda y el coro de la casa hábilmente dirigida por el maestro señor Gotós, saludaron al Padre Bosco con un bello himno; los vivas se sucedían sin interrupción, y la multitud ansiosa acudía á besar la mano al hombre de Dios. Una vez en la capilla el P. Bosco, usando de las facultades que la Santa Sede le ha concedido, dió á los concurrentes y á los objetos piadosos que éstos llevaban la bendición, á la que están vinculadas grandes indulgencias; acto seguido el Rdo. P. Rua, Vicario general de la Congregación Salesiana, asistido por el M. I. señor Provisor de la Diócesis y por el doctor Juliá, expuso el Santísimo, y rezada la estación mayor dió solemnemente la bendición con su Divina Majestad.

Después de estos actos religiosos, el P. Bosco recibió en la sacristía y en sus habitaciones á numerosos sacerdotes y alumnos del Seminario, y á muchas personas que deseaban ver de cerca y admirar las grandes prendas y superior carácter del ilustre anciano.

Con la mayor satisfacción observan muchas personas el incremento que desde hace algún tiempo va tomando en España la devoción al sacratísimo Corazón de Jesús. En muchos puntos se ha constituido la Congregación del Apostolado de la oración. Dedicáanse altares en muchas iglesias, y hasta se cons-

truyen algunos templos en honor suyo. Numerosas familias se ponen bajo su protección.

No satisfecho el celo de los miembros que componen la Asociación de Católicos de Barcelona con las obras emprendidas, tienen ya ultimados los preparativos necesarios para la instalación de otra escuela dirigida por los hermanos de la Doctrina Cristiana. El local que se está disponiendo es capaz y á propósito para el objeto á que se le destina, situado en la calle de Lladó, y se espera la próxima llegada de los Hermanos que han de dirigirla.

En muchos periódicos de Italia y de otras naciones se hacen circular constantemente, y ahora con mayor insistencia, noticias contradictorias sobre el estado de la salud de Su Santidad. Pero á pesar de estos rumores, pueden estar seguros los fieles de que, no obstante los dolores que afligen el ánimo de nuestro atribulado Pontífice, y á pesar de la reclusión constante que se ve obligado á guardar en el Vaticano, conserva, gracias á Dios, todo su vigor y energía. Como todas las personas extremadamente nerviosas, Leon XIII es sumamente sensible á toda suerte de impresiones morales. Así, que algunas veces parece abatido y decaído su ánimo, pero pronto se recobra.

Cierto médico americano, habiendo obtenido de Su Santidad una audiencia privada, después de haberlo examinado con toda la atención de un especialista, pronunció este juicio: «Su Santidad no vivirá más que unos meses; su sangre no circula bien; tiene una anemia profun-

da.» Sin embargo, hace ya seis años que esta prediccion se hizo, y Su Santidad no ha advertido alteracion alguna en su salud. De la misma suerte han sido, afortunadamente, equivocados otros juicios semejantes de varios médicos. La Providencia sostiene la vida y da fuerzas al cuerpo y energía al alma de nuestro amado Pontífice para que defienda á la Iglesia de las asechanzas de sus enemigos.

Hace algun tiempo que las señoras que constituyen el Patronato de Ntra. Sra. de las Mercedes, establecido en Barcelona, vienen dedicándose á la moralizacion de las mujeres y niños de ambos sexos que se hallan reclusos en las cárceles nacionales.

Mas conociendo el Patronato la dificultad que para su obra presentan las condiciones de los edificios de la cárcel, intentan fundar un asilo-reclusion, en el que ingresen los niños de nueve á quince años, que estén sujetos á la accion de la justicia, para evitar de ese modo (y mediante la educacion cristiana que en el Instituto religioso dedicado á estos santos trabajos se les dará), la corrupcion y enseñanza criminal que en la cárcel suelen darse unos á otros. Sabemos que el Director eclesiástico del Patronato ha comunicado este pensamiento al Excmo. Prelado, y á los señores Gobernador, Alcalde, Presidente de la Audiencia y otras autoridades de aquella capital teniendo la satisfaccion de verse favorablemente acogido y recibiendo de todas ellas consoladoras promesas de proteccion y auxilio.

Tambien el señor Director general de Establecimientos Penales, ha acogido fa-

vorablemente el pensamiento, ofreciendo su valioso concurso, para facilitar, en cuanto esté de su parte, la fundacion de tan benéfico asilo.

Asimismo la Junta de señoras del Real Asilo del Buen Pastor, una vez que por el Patronato se consiga la autorizacion legal necesaria, está dispuesta á recibir una seccion del nuevo edificio, que próximamente se inaugurará, las niñas y jóvenes que hubiesen de ingresar en la cárcel.

Gracias á la solicitud y religioso celo de las señoras del Patronato, todos los dias se reza el Santísimo Rosario en el departamento de mujeres.

Las Hermanas de la Caridad de San Vicente de Paul se han encargado de cuidar á los enfermos del manicomio de San Baudilio en Llobregat.

El Rdo. Sr. Obispo de Oviedo ha aplazado hasta el próximo mes de Setiembre el Sínodo diocesano que debia celebrarse en Mayo, á fin de dar más tiempo para preparar convenientemente los trabajos que han de presentarse en él.

Pocos meses há, el Ilustrísimo Obispo de Chalons se postró á los piés de Leon XIII, y exponiéndole el estado de su iglesia, entre otras cosas le dijo así:

—Santísimo Padre, en mi diócesis se viola la ley del domingo.

Al oír esto, refiere el Ilmo. Sourrien, que el semblante del Papa se cubrió de una nube de profunda tristeza.

—Violar el domingo, dijo suspirando, es el presagio de todas las desgracias, es

apagar la fe, es abandonar la oracion, es olvidar la eternidad, es suprimir á Dios en la vida del hombre. Si un pueblo entero se hiciese así reo contra el Señor, sería un pueblo como no se ha visto nunca en el curso de los siglos, un pueblo sin religion. ¿Quiere la Francia hacer esta terrible experiencia? ¿Quiere declararse contra el buen sentido y la conciencia de 60 siglos? ¿Quiere provocar la justicia de Dios?

Segun las «Missions Catholiques», nuevas reuniones han tenido lugar á fin de Enero en Annam, en la provincia de Cuang-Bing. Un sacerdote indígena y 143 cristianos han sido descuartizados, y diez cristiandades incendiadas; 1.800 cristianos refugiados cerca de la ciudadela están en la última miseria. Los socorros llegan demasiado tarde. Dos cristiandades han quedado intactas en el Sur de la provincia. No hay detalles sobre las desgracias que han devastado el Norte de la provincia de Quang-Bing.

El Emmo. Cardenal Arzobispo de Paris, con motivo del santo jubileo, en vista de las iniquidades cometidas por el Gobierno francés en la cuestion de enseñanza, poniendo todos los medios oficiales que están á su alcance para impedir que ni aún en el más apartado rincon de Francia sea enseñada á los niños la doctrina cristiana, ha llamado la atencion del clero y de los fieles para que atiendan muy especialmente á la enseñanza catequística de los niños fuera de las escuelas oficiales.

A este fin se reúnen constantemente en las iglesias multitud de fieles de am-

bos sexos para enseñar la doctrina á los niños.

Es de notar que en la ciudad de Paris no hay una sola escuela cristiana que no se vea obligada á no admitir más niños por falta de local.

Los funerales de la condesa Chambord son objeto de descripciones detalladísimas de algunos periódicos extranjeros.

Todas las clases se han unido para pedir á Dios por el alma de tan caritativa princesa, y manifestar el sentimiento que su muerte ha causado; príncipes, señores, humildes artesanos y pobres obreros, todos han acompañado el cadáver al panteon, donde el Arzobispo rezó las últimas preces y la bendijo, retirándose afectado el acompañamiento.

Mientras que la República en Francia reduce cada año el presupuesto de cultos, confisca los bienes de las diócesis, empobrece las fábricas de las iglesias y los seminarios y suprime los tenientes, imposibilitando el culto; bandas de foragidos facturan las puertas de las iglesias, roban los cepillos, profanan los tabernáculos, dando lugar á que se dismiuya el culto y á la asistencia de fieles, cerrándose las iglesias en unos puntos por falta de tenientes, en otros por medio á los robos, y de aquí que dos diferentes causas parezcan auxiliarse mutuamente, pues sus resultados son los mismos.

